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Des projets Digital Advanced Tower à la 
sauce française, i l ne reste p lus en 
développement que celui du Remote Tower 
Center de Blagnac et celui du contrôle déporté 
de Quai du Large depuis la tour de Cannes. Les 
décisions de la DSNA et de sa Direction des 
Ressources et de la Stratégie (DSR) qui pilotent 
ces projets ne cessent d’interroger… 

RTC Blagnac : en pleine perte de sens ! 
Le SNCTA le martèle depuis des années : le complexe 

projet RTC, qui allie technique, social, règlementaire, 
formation, méthodes de travail et stratégie globale, 
souffre d’une grande opacité et d’un manque de 
considération flagrant de l’expertise contrôle. 
Désormais c’est également la perte totale de sens qui 
saute aux yeux. 
Peu de temps après la sortie d’un CDA sur le sujet au 

printemps, le projet RTC s’est réorienté sur le seul 
contrôle à distance de Tours depuis Blagnac… par les 
contrôleurs de Tours (sic). Mais on apprend également 
que concomitamment, les activités d’aménagement 
du « hangar » de Blagnac continuent afin de recevoir 
4  autres terrains inconnus et un nombre inconnu de 
contrôleurs (sic) à une échéance, elle aussi, inconnue 
(sic) !  Personne ne saisit la stratégie, les contrôleurs 
de LFOT, pourtant les premiers concernés, en 
particulier. Doit-on y voir une orientation stratégique 
« souterraine » de la DSNA pour une rationalisation de 
terrains de contrôle d’aérodrome ? Le sujet n’est 
évoqué nulle part. À ce constat, il faut ajouter une 
désorganisation palpable du projet.  
Pourtant la DSR continue à pousser dans une 

direction difficilement compréhensible. Au milieu du 

gué, sont ballottés les contrôleurs tourangeaux à qui 
on reproche, comble du comble, un manque 
d’investissement qui retarderait le projet ! Comme si 
les errements incessants du programme, la non prise 
en compte des remarques des personnels et de leurs 
représentants, accessoirement l’absence de REX des 
projets DAT abandonnés pouvaient leur être imputés… 
La DSNA ne devra pas s’étonner des critiques, 
factuelles, des partenaires sociaux quand ces derniers 
sont tenus systématiquement à l’écart d’un projet 
d’une telle ambition. 

DAT Cannes : un jour sans fin… 
Depuis 2017, la DSNA avait convenu de l’utilité d’un 

outil DAT permettant de contrôler à distance le très 
fréquenté héliport de Quai du Large sur la Croisette à 
moins de 4 NM de l’aérodrome de Cannes. Le SNCTA 
et les contrôleurs de Cannes sont très engagés dans 
un projet qui permettrait de résoudre des problèmes 
de sécurité et de responsabilité dans la CTR. 
Le projet a été scindé en deux phases dont la 

première est désormais achevée. Reste à obtenir un 
go de la DSNA pour : 

se lancer dans la seconde qui permettra le 
contrôle de l’héliport ; 
 lever un certain nombre de blocages en matière 

de données météo (anémomètre sur l’héliport, alt 
moc), d’amélioration de l’algorithme de détection 
du poser ou de réalisation des études de sécurité.  

Le SNCTA attendait avec confiance la décision du 
comité de direction DSNA de fin août. Quelle n’a pas 
été sa surprise d’apprendre que le go/no go était 
reporté : les questions existentielles sur l’opportunité 
de l’outil, pourtant déjà tranchées (en 2017 donc…), 
sont… à nouveau posées au local. Un jour sans fin !
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Au delà des nombreuses réunions nationales, 
dans lesquelles le SNCTA défend et cherche à 
sécuriser l’avenir de notre profession, c’est aussi 
au niveau local que le syndicat accompagne 
l’ensemble des contrôleurs aériens. Alors que le 
point bas des effectifs à CDG est, semble-t-il, 
enfin derrière nous, il nous semblait important 
de revenir sur un certain nombre de sujets sur 
lesquels le SNCTA poursuit son travail.

Technique (enfin) ça bouge !
L’accord cadre pour le programme SYSAT a été signé en fin 
d’année dernière afin de remplacer les systèmes en voie 
d’obsolescence : l’A-SMGCS et ISATIS.

L’A-SMGCS ne sera remplacé qu’à iso-fonctionnalité et le travaila 
déjà commencé afin de fournir un nouvel outil au plus vite. 

Les doutes sur la capacité de Saab à fournir un système intégré 
tour/approche ont été levés en début d’année et le directeur 
deprogramme SYSAT a annoncé en Mars 2018 que SAAB était 
retenu afin de mener à bien la transformation électronique des 
organismes CDG-LB et Orly. 

Cette modernisation ne sera pleinement effective à CDG 
qu’après les Jeux Olympiques de 2024. Cependant, afin de 
mener au mieux ce changement, les systèmes de Saab seront 
installés sur place dès que possible, afin de tester le 
fonctionnement de la plateforme technique et son intégration à 
l’environnement existant. 

Par ailleurs, le nouvel outil d’informations générales (incluant 
notamment ISATIS et DECOR) sera développé parallèlement 
avecune mise en service prévue avant les JO. Ce changement, 
n’impactant pas directement l’opérationnel, permettra aux 
différentes équipes (DSNA/DTI et Saab) de travailler ensemble 
sur un premier outil non critique. Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible sans une formation 

adéquate. Nous avions milité lors de la mise en place de RECAT-
EU pour qu’une réelle formation soit mise en place pour tous les 
contrôleurs. Cela sera d’autant plus vrai pour la transformation 
majeure que sera SYSAT. Le SNCTA se félicite d’avoir obtenu 
l’ouverture d’un poste Expert Opérationnel “Formation et 
changements” dont la tâche sera majoritairement consacrée à 
définir et quantifier la formation nécessaire pour cette 
transformation. 

N’ayant que trop connaissance des dérives possibles de tels 
programmes de modernisation, le SNCTA a demandé et obtenu 
la relance du Groupe de Suivi SYSAT entre les organisations 
syndicales et l’administration afin d’être régulièrement informé 
de l’avancée du programme et des difficultés potentiellement 
rencontrées. 

Nous saurons garder un regard critique sur ce programme qui a 
perdu tant de temps et prendrons toute notre part afin d’en 
faire une réussite.

En attendant cette modernisation, ODS devait êtremaintenu 
dans l’état actuel. Alors que les CRNA vont avoir accès au Mode 
S descendant dans le courant de cette année, il était 
inenvisageable pour le SNCTA que CDG doive attendre 7 ans 
minimum ! En effet, dans un environnement où le trafic est 
aussi dense et évolutif que le nôtre, récupérer par exemple 
l’information du niveau sélecté serait évidemment un gain 
énorme en termes de sécurité.

Le SNCTA se félicite que cet argument ait été entendu et que la 
visualisation du Mode S descendant à CDG soit programmée 
pour2019. Toutes ces évolutions techniques ne pourraient se 
faire sans l’expertise des contrôleurs en subdivisions ou à la DTI. 

Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible 

sans une formation adéquate. 
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Les deux projets DAT avancent ou reculent, c’est selon, à bas bruit, dans l’opacité 
et dans l’incompréhension générale. La DSNA se doit de fournir des explications aux 

contrôleurs et à leurs représentants !
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